

## Falleció la Dra. Ángela T. Leiva Sánchez\*

En la tarde del 3 de junio de 2014 falleció la Dra. Ángela T. Leiva Sánchez, quien fuera Directora General del Jardín Botánico Nacional (JBN) desde 1972 hasta su deceso. La Dra. Leiva, nació en 1948 en Las Villas, obtuvo el título de Licencia de Ciencias Biológicas en la Universidad de La Habana en 1970. Dedicó su vida al diseño, asesoramiento y gestión de los jardines botánicos de Cuba; incluso su tesis doctoral, defendida en 1980, abordó aspectos de la organización científica de los jardines botánicos cubanos.

La Dra. Ángela Leiva fue Investigadora Titular y Profesora de Mérito de la Universidad de La Habana y Académica de Mérito de la Academia de Ciencias de Cuba. Fue fundadora y principal impulsora de la Red Nacional de Jardines Botánicos constituida en 1990. Fue promotora de la conservación de la biodiversidad cubana y formadora de varias generaciones de conservacionistas. Sus investigaciones fundamentales se basaron en

el estudio de la taxonomía y la conservación de las palmas cubanas; así como, de las familias Loranthaceae y Eremolepidaceae. Fue copresidente del Comité Científico Nacional de la Flora de Cuba y una de las propulsoras de la obra "Flora de la República de Cuba" que con su aliento ha publicado ya 19 fascículos con 87 familias (incluye 1 subfamilia y 1 subtribu), 356 géneros y 1 559 especies. Así mismo, desde su posición de Presidente del Grupo de Especialistas en Plantas Cubanas de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN) fue una de las principales promotoras de la Lista Roja de la Flora Vasculare Cubana y del proceso de evaluación del grado de amenaza de la flora cubana. Impulsó varios proyectos de conservación de especies amenazadas de nuestra flora, siendo especialmente conocidos sus trabajos en la conservación de la "palma petate" (*Coccothrinax crinita subsp. crinita* -Arecaceae), especie símbolo del JBN. Entre otros muchos e importantes premios, fue acreedora del Premio Nacional de Medio Ambiente, en 2005, por su labor conservacionista y del premio Julián Acuña 2011 otorgado por la Sociedad Cubana de Botánica "como reconocimiento al desarrollo de la botánica en Cuba, en especial sus aportes al conocimiento de las palmas cubanas y la flora amenazada de la isla".



\* Tomado del Boletín *BISSEA* del Jardín Botánico Nacional, Vol. 8 (2), Junio/2014. Para más información: <http://www.uh.cu/centros/jbn>

La Dra. Leiva participó en numerosos eventos científicos, así como publicó varios libros y publicaciones en revistas nacionales e internacionales; fundamentalmente sobre la temática de la historia y organización científica de los Jardines Botánicos. Fue miembro de comisiones y grupos de expertos nacionales y extranjeros; miembro fundador de la Sociedad Cubana de Ciencias Biológicas y presidente de su sección de Botánica desde 1979 hasta 1988. Miembro fundador de la Sociedad Cubana de Botánica, presidente de la Asociación Latinoamericana y del Caribe de Jardines Botánicos (1990-1994), miembro del Consejo Asesor Internacional de *Botanical Garden Conservation International* (BGCI), vicepresidente de la Asociación Internacional de Jardines Botánicos (1993-1998) y presidente de la Sociedad Cubana para la Protección del Medio Ambiente – ProNATURALEZA (1993-1998). Fue, quizás, la personalidad más conocida de la botánica moderna en Cuba a nivel nacional y mundial.

Lleguen a sus familiares, amigos y colegas nuestras más sentidas condolencias.



La Dra. Ángela Leiva junto al Comandante en Jefe Fidel Castro durante la inauguración del Jardín Japonés del Jardín Botánico Nacional el 26 de octubre de 1989. Foto: Archivo JBN



La Dra. A. Leiva durante una de sus últimas conferencias (abril/2014), explicando la importancia de los jardines botánicos para la conservación de la biodiversidad a estudiantes de biología de tres universidades cubanas durante el Campamento estudiantil "Planta! 2014". Foto: A. Palmarola